

Inserta con toda extension las sesiones de órtes, los documentos oficiales y las reseñas de todos los acontecimientos importantes de España y del extranjero.—Examina y juzga con imparcialidad e independencia todos los sucesos políticos y cuestiones administrativas y de intereses materiales.—Publica un folletín instructivo ó recreativo, y artículos y revistas de ciencias, literatura y artes

Gaceta Universal

DIARIO DE LA TARDE

En Madrid, un mes, una peseta
En provincias: tres meses, 5 pesetas: seis meses, 9: un año, 16
Fuera de España: tres meses 12 ptas., un año, 40p
Venta: una mano de 25 ejemplares, tres reales.
Anuncios y comunicados, precios convencionales.
Se admiten anuncios y suscripciones en la Administración de este periódico, calle de la Reina, núm. 8, bajo

Las damas de los grandes genios

El mundo es más espiritual que lo que dicen generalmente los moralistas, y prueba de ello es su amor á las damas ideales de los grandes genios.

Verdad es que hay controversias sobre la naturaleza de Beatriz y Laura, y de otras tantas señoras inmortalizadas en la poesía con nombres simbólicos en opinion de algunos, y ántes de entrar la proposición de que el nombre es más espiritual que sensualista, deberíamos ponernos de acuerdo acerca de si esas damas fueron hijas de Fulano y de Mengana, ó hijas de la inteligencia de sus amantes.

Ahora bien; interrogamos: ¿fue Beatriz una realidad ó una idea? ¿Donosa preguntal El mismo poeta Florentino nos dice, que se enamoró de ella al verla pasar por la calle, vestida de corto, como que no tenía más que nueve años, día más ó menos.

Y hay quienes nos dan razon de sus padres, si bien resulta que unos la ahijan á Messer Simone y otros á un tal de Portinari.

Esta niña, que acaso iba á comprar lino para la rueca de su abuela, inspiró á un gran hombre durante nueve años, pues parece que no la volvió á ver ni se curó de seguirla ni de preguntar dónde vivía, cosa tan fácil en una poblacion comparativamente pequeña, hasta que otro día volvió á verla, esbaldamente cuando contaba doble edad ó sean diez y ocho años.

Verdaderamente, y aquí podemos admirar los altos juicios de Dios; si esta rapaza no sale aquel día y no la ve Dante, se pierde la humanidad un gran tesoro, porque asombra el pensar en el efecto que tal muñeca hizo en la inteligencia de tan gran hombre, cosa que sin ella jamás se hubiese realizado, y el jóven Alighieri sería hoy uno de esos oscuros florentinos de quien nadie se acuerda, ni se acordará, aunque ruede el mundo millones de siglos.

Pero, en fin, á los diez y ocho años la ve y la habla, probablemente para declararle su pasión, y lo mucho que tenía que agradecer á su bella cara, fuente y manantial de sus inspiraciones durante un periodo de nueve años.

Lo que en esta entrevista pasó, no lo refiere el poeta, ni lo revela ninguno de sus contemporáneos, mas puede colegirse por los resultados. Para Dante fué satisfactoria. La vista de Beatriz le dió luz para otros nueve años de labor intelectual y poética. Para Beatriz, debió ser fría ó indiferente, y esto es explicable. El pensar que un jóven había estado nueve años consumiéndose de amor por ella y desahogándolo en grandes concepciones del espíritu, sin mandar siquiera un recado ó billete, le debió parecer un tanto extraño é impropio del temperamento italiano, y de las costumbres florentinas, que no eran muy rígidas por cierto en materia de amores ó galanteos. Si Dante hizo declaración formal, hubo de responderle ella con unas sendas calabazas, puesto que ni se vieron nuevamente, ni hay memoria de que ella se envaneciese de ser el objeto de los cantos de un poeta tan eminente, cosa capaz de llenar de orgullo á la mujer menos presuntuosa. Lo más que podemos inferir es que Dante quedó como petrificado en su presencia, que balbuceó tres ó cuatro palabras, que la doncella, acostumbrada á otra clase de demostraciones más insinuantes, le diría que procurara refrescarse y cobrar tranquilidad de espíritu, dicho lo cual ella se despidió para buscar marido, y él para hacer sonetos ó meditar poemas.

Y digo esto, porque á poco de dicha entrevista, se casa Beatriz con un cualquiera, relativamente al mérito de su antiguo adorador, y lejos de resentirse el poeta, la sigue cantando con mayor pléctro y entusiasmo, sin respeto alguno á lo que podrían decir las gentes y sin miramientos al marido, que con dos adarmes siquiera de celos de la más baja calidad, podía haberle pedido cuentas de aquella libertad con que traía siempre en el pensamiento y en la pluma á su cara esposa, ó preguntarle al ménos: ¿qué quereis con mi mujer?

Pero hay más: muere Beatriz, y al año de su fallecimiento se casa Dante con

Gemma Donati, y continúa cantando más que nunca las excelencias de su adorada.

Todo esto es historia pura, en parte sacada de confesiones del poeta, en parte de relaciones de sus contemporáneos; y aceptando estos hechos como ciertos, nos asombra la paciencia y buen temple de la señora Donati, á no ser que supongamos que su marido, á fuerza de razones *entre cortinas*, la convenciese de que toda su adoracion y sus versos tenían por objeto un dichoso estado de la mente llamado *Beatitud ó Bienaventuranza*, personificado en la tierra por una doncella hermosa, de fisonomía dulce, mirada casta, expresion tranquila y ademan honesto, lo cual es mucha metafísica para una mujer casada.

Esto, por una parte; pero vamos á otra más grave y más seria. Se trata de un hombre extraordinario, de un genio colosal, de una lumbrera del renacimiento, de una inteligencia sublime, que nos abrió horizontes inmensos en los tiempos en que todo era supersticion, confusion é ignorancia, de un sol que aún brilla con luz esplendorosa en las esferas del arte y de la política.

Grande en sus concepciones, en sus luchas políticas; grande como patriota, literato, satírico, filósofo, teólogo, crítico; grande como puede serlo la inteligencia que calienta el espíritu divino, encarnado providencialmente en ciertas épocas para llevar adelante el progreso y la civilización. Este hombre singular y privilegiado, se enamora de un pirapejo, y todas sus ideas y todo su saber se derivan y nacen de haber visto á un renacuajo de tonelete, y este muñeco le eleva y le cautiva, y le abre las puertas de la sabiduría y las puertas del infierno, del purgatorio y del cielo, y le instruye en la teología, y le hace dominar en la region del arte y del pensamiento por siglos y siglos.

¡Santo Dios! ¿Hasta dónde ha descendido el humano criterio! ¿Qué idea tendrán de la naturaleza, de la dignidad y alteza de los genios, los que tal dicen ó piensan! ¿No se ocurre á estos señores, que el carácter varonil, el temple animoso, la elevacion de pensamientos de un hombre que luchó con gloria por su patria y la humanidad, debió inspirarse y tener por guía, luz y norma algo más alto é importante que una niña de nueve años! ¿No se les ocurre, aún cuando fuese cierto, que una rapaza, trasladado del mismo cielo, le hubiese prendado; que cualquier hombre de ménos talla que el Dante, habria tratado de ocultar esta flaqueza, y que habria sabido distinguir entre pasión y pensamiento, en tre causa y efecto, belleza física y belleza ideal, excitación á los sentidos y excitación á la inteligencia? ¿Qué ideas tienen del coloso florentino, del genio de los genios, los que se imaginan que esos torrentes de luz é inspiraciones sublimes, se deben á la pasión por una jovencilla, que es, no ya flaqueza el sentirlo, sino hasta una degradación el publicarlo?

Porque, vamos á cuentas; cualquier hombre serio, y no es preciso que sea un genio, puede analizar su conciencia y conocer cuál es el gérmen de su sabiduría y sus inspiraciones.

Todo el mundo se rie hoy de las sugerencias de la ninfa Egéria, invencion de un monarca hábil y conocedor de la ignorancia de sus vasallos; pero al cabo esta ninfa era una divinidad, y aun cuando fuese la propia mujer de Numa, se alcanzara para una mujer nacida en palacio y criada entre cortesanos pudiese inspirar y aconsejar á su marido en negocios de gobierno. Pero ¿qué chico de doctrina es capaz de tragar que una niña, no es sólo la fuente de la inspiracion poderosa de un genio que asombra al orbe por sus concepciones profundas y gigantescas, sino que por ella «penetra la especie humana más allá de las cosas terrestres?» El amor á las ciencias puede conseguir, y logra, en efecto, esta vision extensa y penetrante; pero á excepcion del poeta florentino ignoramos qué lumbrera de la especie humana pudo ver y amar á Beatriz de Portinari, retirada en Florencia y mortal como cada hijo de vecino, para romper en alas de su amor los horizontes de esta beja tierra.

Y lo particular del caso es, que si bien Dante adora á una Beatriz, sin apellido, nos da tan poca noticia de sus señas personales, que pudiéramos por sólo esto con-

siderarla como una abstraccion. En cambio nos dice clara y terminantemente que su comedia tiene muchos sentidos y está llena de símbolos y alegorías, y para que no haya duda, declara, con la mayor franqueza, que Beatriz es el *número nueve*, ó lo que es lo mismo, un milagro cuya raíz es la Santa Trinidad; sistema cabalístico, simbólico, que nos explica el por qué la conoció á los nueve años, la volvió á ver á los diez y ocho, y pasó de este mundo al otro á los veintisiete.

Muchos ejemplos pudieran citarse de pasajes donde Dante revela la naturaleza espiritual de Beatriz; pero aunque estuviesen equilibradas sus confesiones; aunque en vez de la aureola de luz y vestidura blanca con que nos la representa, y el respeto y adoracion que la profesó nos hubiese descrito desde la cabellera hasta el menudo pié, la posterioridad se inclinaria siempre á considerarla como una idea, una inspiracion, un estado genesiaco del alma del poeta, más bien que caer en el absurdo de que la vista de una hermosura casual eleva de ese modo la inteligencia de un hombre y saca á la humanidad entera de la atmósfera de las cosas terrenales para contemplar las espirituales y divinas.

Lo que debe y puede admitirse sin incurrir en tales puerilidades es que la intuicion y sentimiento artístico de Dante le sugirió la idea de dar forma plástica y humana á esa luz ó ídolo de su inteligencia, para que el vulgo tuviese de ello una representación visible y tangible, y no cargarse su inteligencia con el peso de tanto espiritualismo. Beatriz, con su forma humana, requiere á la imaginacion para que ayude al espíritu, y para las naturalezas meridionales que viven tanto por la sensibilidad como por la inteligencia, es más bella esa personificación de la inspiracion reveladora del poeta que la idea pura é invisible á los sentidos. En una palabra, Beatriz fué la musa particular del poeta florentino, y como las musas del Parnaso, que se dice han enseñado á los hombres cosas importantes y por encima del nivel de la inteligencia comun, Beatriz le inspiró en sus meditaciones; y al modo que á las musas se les ha dado cuerpo, fisonomía y expresion particular en las bellas artes, Dante le dió forma casi divina en apariencia humana.

Esta es la interpretación más racional, toda vez que al tratar en su poema de teología no halló en las musas de la antigüedad ninguna que presidiese á esta ciencia de las ciencias, como se ha llamado á la divina. El contraste que Dante ofrece, comparado á otros poetas, es notable por lo delicado y espiritual de su comunicacion con su genio inspirador. Hay poetas que hablan de su musa con una familiaridad y llaneza exageradas. Hay otros, como Alfredo de Musset, que la elevan y dignifican. Dante fué uno de estos, y por lo mismo el que ménos pié ofrece para que se crea á Beatriz mujer de carne y hueso, idea que sólo pudo caber en el cerebro de comentaradores que no ven más allá de la letra.

NICOLAS DIAZ DE BENJUMEA.

(De *El Progreso*).

(Concluirá)

La catástrofe de Pauillac.

La *Gironde* publica los siguientes detalles de una catástrofe ocurrida en la rada de Pauillac.

«El domingo último llegaba á la rada de Pauillac el barco *Prosper-Corner*, de Dieppe, procedente de Terranova. El capitán Mr. Augé, habia fallecido en el mar, el 26 de Octubre, pero antes de morir manifestó el deseo de ser enterrado en Pauillac, así que fondeara el buque. La tripulacion, que deseaba cumplir las últimas voluntades de su capitán, conservó el cadáver durante cinco dias, y el segundo del barco, al llegar á Pauillac, dió los pasos necesarios para llevar á cabo la inhumacion.

A las cinco de la tarde se bajó el cuerpo del capitán al bote mayor, en el que se colocó toda la tripulacion, excepto dos marineros que quedaron al cuidado del buque. El segundo tomó el mando del bote, que llevaba en total diez y seis personas, llegando á tierra sin novedad y efectuándose el entierro en el cementerio de Pauillac.

Era ya de noche al llegar el momento de

regresar á bordo. Los quince hombres del *Prosper-Corner*, acompañados por el piloto Chaniolean, se colocaron de nuevo en el bote, de tal modo cargado que únicamente dos hombres pudieron hacer uso de los remos.

Pronto perdieron de vista la embarcacion los que desde tierra los vieron partir. El bote llegaba ya á la altura del canalizo Norte del Lazareto, cuando desde tierra oyeron grandes gritos de angustia: la embarcacion se iba á fondo.

El piloto Chaniolean se quitó la ropa y consiguió llegar á tierra nadando. Cuatro marineros, uno de ellos el segundo, M. Santon se agarraron á un trozo de bote, fueron llevados hácia tierra por el flujo y arrojados á los bajos fangosos de la orilla, en donde se hundieron hasta la cintura.

Los dos aduaneros del puerto de Lazaut acudieron en socorro. Consiguieron sacar á dos de aquellos desgraciados; pero los otros dos estaban ya muertos de frio cuando se logró retirarlos. Uno de estos últimos era el segundo del buque.

Los otros once marineros que tripulaban el bote han perecido en las olas, y apesar del cuidado con que se han buscado sus cuerpos, aún no ha podido ser hallado ninguno.

Así que se oyó en Pauillac el grito de alarma de naufragos, se pusieron en juego todos los medios de salvacion; cuantos botes se pudieron tripular, se lanzaron en busca de los desgraciados marineros; pero la muerte hizo inútiles todos los socorros y no se han salvado más que el piloto, excelente nadador, y los dos naufragos auxiliados por los aduaneros.

Espectáculos

TEATRO DE LA COMEDIA.—*Las ranas pidiendo rey*. Al leer el título de la obra estrenada anoche en el teatro de la calle del Príncipe, todos recordaron involuntariamente el argumento de la conocida fábula que lleva el mismo título. Y, en efecto, la identidad se extiende desde el nombre á la moraleja.

Un rico comerciante deja por heredero de su cuantiosa fortuna á uno de sus fieles servidores. Puesto al frente de la industria de su principal, dependientes, criados, obreros, todos le motejan de adusto, y le critican y casi le aborrecen. Hasta un antiguo camarada suyo, á quien por este título hace cejero de la casa y le obliga á vivir con él trayendo para su lado á su familia, toma parte en la general murmuracion, y lamentándose con todos de lo que pasa, dice á cada uno que, si él fuera rico, otro sería el aspecto de la casa y la suerte de los que en ella viven.

El inesperado descubrimiento de un codicilo hace variar las cosas: el principal revoca en él su testamento anterior, y el cajoero se ve elevado á la categoria de rico. Todos celebran el cambio, con el que creen va á variar su estrella; pero el nuevo propietario resulta más avaro, más cruel, más irresistible que el anterior, por quien entonces todos suspiran. El mismo, notando la metamorfosis en su carácter experimentada, se convence de que no debe ser rico, y llama á su compañero, que le dice que el codicilo ha sido una ficcion suya para que se convencieran de la injusticia con que se le juzgaba.

El público ve toda la obra desde las primeras escenas del primer acto, y adivina, sin ser ningun lince, cuanto va á suceder. Esto hace perder grandemente el interés á la representación, cayendo en una monotonía que sólo interrumpen de cuando en cuando varios oportunos chistes y alusiones políticas, que hacen asomar la risa á los labios del espectador. El tipo del criado socialista aparece un poco inocente y demasiado grotesco, cuando quizá era el destinado á dar relieve al cuadro.

Resulta éste en extremo artificioso, y á la manera de esos juguetes en que lo que se paga es la mano de obra, en tanto que la materia se da gratis: lo que hay que apreciar en *Las ranas pidiendo rey*, es la hechura; la materia es débil.

Pasó el primer acto en silencio; terminado el segundo, el público dividió su juicio, pidiendo unos el nombre del autor, queriendo ignorarlo otros. Al fin, el señor Mário se adelantó al proscenio, declarando que la obra era original de D. Luis Maria-

no de Larra, que no se presentaba por hallarse enfermo.

La ejecucion ha sido esmeradísima por parte de los Sres. Mário y Aguirre y de las señoras Gorritz y Zapatero. El Sr. Romea nos parece que exageró un poco su papel de cantonal del 73.

TEATRO ESPAÑOL.—Un triunfo más para el Sr. Valero fué la representación de *Un avaro*, comedia en dos actos y en prosa, que arregló del francés *in illo tempore* el Sr. Lombía.

Aplausos sin cuento tributó anoche el público al decano de nuestros actores. No es posible imaginar interpretación más acabada de un carácter. No es fácil dar relieve á un personaje escénico con mayor suma de detalles, todos artísticos, todos verdaderos.

La señora Contreras y el Sr. Calvo (don Ricardo) cumplieron á conciencia sus deberes y fueron tambien muy aplaudidos.

Un avaro dará al teatro Español algunas buenas entradas, mientras terminan los ensayos del nuevo drama del Sr. Echegaray.

Después del drama en que luce á maravilla su talento el Sr. Valero, hizo anoche *El memorialista*, otra obra de las que podríamos llamar tradicionales entre ciertos actores de nuestro teatro.

Mariano Fernandez, como siempre, hizo reír.

La concurrencia era muy numerosa.

Mañana viernes, para dar descanso á los artistas que toman parte en la obra *Mis dos mujeres*, la empresa del teatro de la Zarzuela ha dispuesto una variada funcion compuesta de las zarzuelas en un acto *Tocar el violon*, *La calandria* y *El hombre es débil*.

El último concierto de la notable pianista Sofia Menter se verificará esta noche á las ocho y media en el teatro de la Zarzuela.

Programa:

1.º Tercer concierto en *sol* con acompañamiento de orquesta: «Moderato con motto.» «Andante.» «Allegro.» «Allegro motto vivace» y «Final.» Rubinstein.

2.º «Tarantela» gran fantasia sobre motivos de la *Mutta*, de Auber, Liszt.

3.º «Canto de amor» Henselt. «Estudio y Nocturno» Chopin. «Invitacion al vals» con arabescos del célebre pianista Carlos Tansig, Weber.

4.º «Los Patinadores» gran fantasia sobre motivos de la ópera *Il Profeta*, de Meyerbeer, Liszt.

Dirigirá la orquesta el maestro D. Manuel Perez.

Mañana se estrenará en el teatro Lara un juguete cómico, original del Sr. Flores García, escrito para la señora Valverde.

Funciones para hoy

TEATRO REAL.—8 —19 da abono.—T. 2.º impar.—Guillermo Tell.

ESPAÑOL.—8 1/2 T. 2.º.—impar.—Un avaro.—El memorialista.

ZARZUELA.—8 1/2.—Concierto por la eminente pianista Sofia Menter.

COMEDIA.—8 1/2.—T. 1.º.—Cuestion de táctica.—Las ranas pidiendo rey.—El gorro de dormir.—Intermedios por el sexteto.

VARIEDADES.—8 1/2.—Mala sombra.—La cancion de la Lola.—Una onza.—A cual más bravo.

LARA.—8 1/2.—T. 2.º impar.—La funcion de mi pueblo.—El antepalco.—La cancion de la Lola.

NOVEDADES.—8 1/2.—Estreno de la divertida pantomima «Los enamorados rivales» y gran variedad de ejercicios por miss Zee y compañía.—Bailes.—La familia Robertson y los hermanos Harveys.

ALHAMBRA.—8 1/2.—Lo que no ve la justicia.—Suma y sigue.

CAPELLANES.—8 1/2.—El falsario.—El liceo de Capellanes.—Mr. Jacobert.—Las tres palmatorias.—Torear por lo fino.

Torear por lo fino.

Torear por lo fino.

Torear por lo fino.

Torear por lo fino.

Torear por lo fino.

Torear por lo fino.

Torear por lo fino.

Torear por lo fino.

Torear por lo fino.

Torear por lo fino.

Torear por lo fino.

Torear por lo fino.

Torear por lo fino.

Torear por lo fino.

Torear por lo fino.

Torear por lo fino.

Torear por lo fino.

Torear por lo fino.

Torear por lo fino.

Torear por lo fino.

Torear por lo fino.

Plantada en el discurso del señor Romero Robledo la cuestión de la su-puesta infracción constitucional, y todas las demás que forman el capítulo de cargos de los conservadores contra el Gobierno, parecía ya el tema agotado, después de la brillantísima oración parlamentaria del señor Navarro y Rodrigo.

Pero la sensible desgracia de familia que ha acibarado la legítima satisfacción del señor presidente de la comisión de mensaje, hizo intervenir en el debate al ministro de la Gobernación, á quien oímos ayer tarde una de las improvisaciones más elocuentes, llenas de vigorosa argumentación é inspiradas en un espíritu amplísimo de libertad, que ha merecido con justicia los plácemes de amigos y adversarios.

Nos es imposible seguir paso á paso los diversos incidentes de su brillante discurso, salpicado de las interrupciones de los conservadores, á quienes presentó tales como eran ante la opinión del país.

En la sesión anterior había dicho el Sr. Romero Robledo que el partido liberal no debía haber aceptado el poder, sabiendo que no podía cumplir los preceptos constitucionales. Confesión inocente, que dió origen al señor ministro de la Gobernación para una brillante réplica.

Y es que este argumento que se escapó al Sr. Romero en un momento de espontaneidad, revela claramente el secreto de la conducta de los conservadores, al dilatar cuanto les fué posible la presentación de los presupuestos. Trataban de tener en secuestro la régia prerrogativa, de monopolizar el poder, de hacer imposible el turno de los partidos, para echar después á otros las culpas, de que ellos eran únicos responsables. ¿Quiénes fueron, por consiguiente, los infractores? ¿Quién resulta convicto y confeso de la infracción constitucional, como elocuentemente preguntaba el señor ministro? ¿Pueden hablar de violaciones constitucionales los que ejercieron voluntariamente la dictadura durante siete meses, teniendo en suspenso la Constitución, hasta que montaron á su gusto la máquina electoral!

Otro de los puntos que trató el señor González fué el de la benevolencia con los partidos democráticos. Ya es esta una cuestión gastada, porque todo el mundo sabe los móviles á que obedece la conducta de los partidos en este punto. Nadie ha pedido, ni nadie ha concertado esta benevolencia: si existe, es el resultado de los actos del Gobierno, que respeta los derechos de todos y que ampara, bajo la sombra de la legalidad, las manifestaciones de los partidos. No se debe á nuestros ofrecimientos, sino á nuestra política; no á nuestras palabras, sino á nuestros actos.

Frases oportunas dedicó también el señor ministro de la Gobernación á la libertad de la prensa. Por mucho que los conservadores declamen, no podrán negar un hecho claro y evidente como la luz del día: nunca, como desde el 8 de Febrero, ha disfrutado la prensa de mayor amplitud para defender sus ideales. Verdad que la prensa en general, con su templanza y cordura, está demostrando que no hay mejor sistema que el de la libertad. ¿Pero lo entendió así la suspicacia conservadora? ¿No hizo sufrir á la prensa un calvario afrentoso, sin conceder al fiscal de imprenta un solo día de descanso?

Las declaraciones del señor ministro de la Gobernación, respecto á este punto, así como las referentes á la libertad de reunión y al Código penal, fueron recibidas con grandes aplausos por la Cámara, é indudablemente producirán un gratisimo efecto en la opinión pública, que vé al actual Gobierno inspirar todos sus actos en el criterio de la libertad.

Sentimos no poder ampliar estas ligeras indicaciones, ni dar á nuestros lectores más acabada idea de la brillante réplica del señor ministro.

Maltrato y derrotado en toda la línea quedó el Sr. Romero Robledo. Buscó, como de costumbre, algunas frases de efecto: repitió sus acusaciones, no escaseó los alardes de monarquismo, en el que parece no estar muy seguro S. S., según lo mucho que los prodiga, y, aunque utilizó toda clase de armas, no por eso pudo levantarse de su derrota.

Toda la habilidad del Sr. Romero no ha bastado para levantar del polvo al partido conservador. Y es que, aun cuando se tenga talento y travesura, no es tan fácil como parece ser buen abogado de una mala causa.

Hechos y dichos

Habiendo dicho el periódico del señor Cánovas que los conservadores habían enseñado á los liberales-dinásticos el arte de gobernar, objetó *El Globo*:

«Por fortuna, esas lecciones no han sido muy aprovechadas. ¡Lucidos estaríamos si todos los partidos gobernaran en España como el partido conservador! Sería cosa de emigrar.»

Pues, porque *El Globo* ha dicho esto, *La Integridad* le dice que es más ministerial que los ministeriales, lo que, en su concepto, parece un verdadero abuso.

Lo cual quiere decir, hablando con claridad, que los periódicos de oposición no pueden hacer justicia á nuestro partido y hablar del conservador como éste se merece, sin que el diario canovista los califique en seguida de ministeriales.

Segun esta doctrina, para que un periódico merezca llamarse de verdadera oposición, tiene que combatir siempre al partido dominante, aunque éste no lo merezca.

No otra cosa hace *La Integridad*.

El Cronista, orgulloso, dice: «Ruiz Zorrilla llama hermoso dictado al de conservador.»

Como el Sr. Zorrilla lo repita se van con él los conservadores. Si él los admite en sus filas.

Refiriéndose á lo dicho por uno de nuestros colegas respecto al desacuerdo en que se hallan *El Estandarte* y *El Cronista* referente á la manera de apreciar la libertad que concede el Gobierno, dice *La Discusión* que esta diferencia resulta de la falta de criterio á que obedece la situación actual.

Se equivoca mucho el colega; esta apreciación resulta de la falta de criterio que se advierte en los periódicos conservadores.

Opina *El Progreso* que el Sr. Romero Robledo «hizo un discurso como todos los suyos.»

Es decir, tan malos como los que pronunciaba cuando era ministro.

Dice *La Fe*, que es monárquico á prueba de bomba.

Otros hay monárquicos á fuerza de bombos.

El Cronista publica hoy un artículo titulado *Ruiz Zorrilla calumniador*. Hé aquí sus principales párrafos: «El Sr. González ha llamado calumnia á la afirmación del jefe del radicalismo, y por ende calumniador al Sr. Ruiz Zorrilla.

Desde luego calculamos que el ministro de la Gobernación no habrá empleado la palabra calumnia en su sentido jurídico, porque, á pesar de todos los pesares, es abogado y no puede ignorar que un tribunal de justicia desestimaría la querrela que en tal hecho se basase; pero, sea de ello lo que quiera, es lo cierto que un individuo del Gobierno, en nombre de sus compañeros y á la faz del país, ha apellidado calumniador al Sr. Ruiz Zorrilla, que,

aparte de sus grandes defectos, ha gozado hasta hoy reputación de cumplido caballero.

Suponemos que no se hará esperar la contestación del emigrado, porque no es Ruiz Zorrilla hombre de tan poco temple que sufra con mansedumbre la arrogancia de D. Venancio.»

Para ciertas habilidades se necesita más ingenio del que posee *El Cronista*.

Con esos elogios al Sr. Ruiz Zorrilla pretende *El Cronista*, sin duda, hacer que dicho señor monte en cólera y lance nuevas acusaciones, aunque sean tan infundadas como las de la última carta.

Repetimos que la cosa es bastante burda, tanto que no dejará nadie de conocer los propósitos de *El Cronista*.

Todo esto parece inspiración de algún Maquiavelo de provincia de tercera clase.

En la sesión de ayer dijo el señor ministro de la Gobernación una gran verdad, dirigiéndose á los conservadores:

«Lo que vosotros deseáis, porque sabéis que ese es el único camino de perder la libertad, es que entablemos una lucha constante con la democracia; es que la democracia se salga de las vías legales; es que comience un período de hostilidad sin tregua, para que tengamos que decir á la corona: aquí se necesita una política de represión, y no somos los liberales los llamados á seguir esta política. Ese es vuestro sueño; no sé si lo vereis realizado, confío en la sensatez de la democracia que no lo habeis de ver realizado nunca. (Aplausos.)»

Esto se llama poner el dedo en la llaga.

El Clamor de la Patria transcribe á sus columnas el siguiente suelto de *El Cronista*, declarando que le dispensa los honores de la reproducción por ser una gracia húsar-conservadora:

«En Jackson una mujer ha dado á luz siete varones.

Parece que en cuanto lo ha sabido el Sr. Moret ha telegrafiado pidiendo las siete criaturas con destino al círculo democrático-monárquico.

Por lo ménos, esos siete gemelos no habrán brindado por la república como los otros que ahora brindan por la monarquía.»

A lo cual objeta el estimado colega democrático:

«No creemos que la noticia sea cierta; pero, en caso de que lo fuera, sepa el colega que más vale contar con siete criaturas inocentes que con los siete niños de Ecija, cuyos sucesores se paseaban en tiempos de la conservaduría por la Puerta del Sol.»

¡Atiza!

El comentario es de los buenos.

Nota.—*El Cronista* ha dado la llamada por respuesta.

¡Elocuente silencio!

Dice el órgano romerista: «Confiesa un periódico ministerial que en el arte de gobernar, que en vano hemos procurado enseñar á los fusionistas, son malos estudiantes y peores aprendices.

¡Pero qué malos!

Sin excluir al Sr. Alonso Martínez, que es el único fusionista que estudia todavía.»

Desengáñese el colega: los malos estudiantes en el arte de gobernar á lo húsar, son dignos de consideración y estima, porque los que no sirven para aprender lo malo demuestran claramente sus aptitudes para aprender lo bueno.

Que el Sr. Alonso Martínez estudia todavía. ¿Y qué? Por eso, porque es infatigable en sus estudios, porque ama el trabajo, porque no deja de cultivar su inteligencia, posee conocimientos tan vastos como reducidos son los de la generalidad de los amigos del colega.

Un incidente de la sesión de ayer: El Sr. Romero Robledo: Es indudable, señores diputados, que la posición del partido conservador no ha variado, pues continúa siendo objeto de ataques por los

mismos que le atacaban cuando estaba en el poder, y que forman una coalición de odio contra este partido. (Rumores.)

He de dar un consejo á la mayoría: á mi no me impone el coro, y si cada vez que yo me defienda ha de acompañarme, no se tome la mayoría el trabajo de interrumpirme; yo dejaré que pasen los rumores y continuaré:

Nosotros tenemos—dice—el poder de la opinión, y como ésta no puede estar aquí... (Varias voces en la mayoría: Está.)

Si; vosotros sois la opinión legal y nosotros la acatamos; pero si dudais de lo que yo digo, apelo á los demócratas, y os dirán que la opinión está por la república. (Grandes risas y rumores.)»

Es difícil encontrar un argumento más convincente.

La apelación del Sr. Romero á los republicanos es de lo mejor que hemos oído en labios de un conservador.

Después de todo, no deja de ser exacta la comparación. La opinión pública está lo mismo con los unos que con los otros. Es decir, no está con ninguno.

El Clamor de la Patria, después de reproducir el suelto que anteaer dedicáramos á *El Cronista* probándole que la Academia de la Lengua escribía la palabra *subrayar* con r sencilla, dice lo siguiente:

«De lo que se deduce, aparte de la polémica, que quien ménos entiende de cuestiones gramaticales es la Real Academia. Hemos visto en una edición de la Gramática lo siguiente:

—¿Cuántos y cuáles son los pronombres? —Cuatro: personales, posesivos, demostrativos, relativos é indeterminados. Total, cinco.

Conque fiense ustedes en la Academia.»

Traslado á *El Cronista* que atribuyó ayer al impresor de la *Gramática* el que en ésta apareciese con r sencilla el vocablo *subrayar*, como si semejante disculpa fuese admisible tratándose de una obra didáctica, en cuya corrección, para que resulte esmerada, pueden y deben, emplear, los encargados de hacerla, todo el tiempo que sea necesario.

Oficial

La *Gaceta* de hoy contiene las siguientes disposiciones:

Presidencia.—Real decreto decidiendo á favor de la autoridad judicial una competencia promovida entre el gobernador de Santander y el juez de primera instancia de la capital, en el interdicto de recobrar, propuesto por doña Manuela de Piélagos.

Ultramar.—Real decreto haciendo extensiva á las islas de Cuba y Puerto Rico la ley de 15 de Junio de 1880, dictada para regular en la Península el ejercicio del derecho de reunión pacífica, consignado en el art. 13 de la Constitución.

—Real orden declarando incurso á la empresa de vapores-correos entre la Península y Manila, en la multa de 160.000 pesetas que deberá hacer efectiva.

Fomento.—Real orden disponiendo que en lo sucesivo serán de cargo de los contratistas todos los gastos que puedan ocasionar los replanteos de obras públicas.

Exterior.

FRANCIA.—Aún no han llegado noticias que indiquen con seguridad la solución de la crisis del ministerio francés.

Se cree, sin embargo, que se resolverá en el sentido que indicaban ayer los periódicos franceses, es decir, que Mr. Cambetta se encargue de formar gabinete.

El telégrafo ha dicho ya los nombres de los que formarán ministerio y aun los que serán probablemente subsecretarios.

Pero aún no se sabe nada con certeza. **ITALIA.**—La insistencia del rumor que estos últimos días circulaba por Italia, referente á una supuesta visita del emperador de Austria á Italia, inspira á *L'Italie* la siguiente advertencia, cuya autenticidad desconocemos, á pesar de la que le preste el criterio político de dicho periódico:

«Todos los rumores que se han hecho circular, referentes á un viaje del emperador de Austria á Italia, están desprovistos de fundamento. No se ha tomado decisión alguna respecto de este asunto, y el gobierno, para hacer cesar los rumores, ha

prohibido la circulación de telegramas que hablen de este viaje, á los periódicos de provincias.

El día 6 se celebró en diversos puntos de Italia el aniversario de la batalla de Mentana, siendo la ceremonia conmemorativa más importante la que tuvo lugar en el mismo Mentana. Segun anuncia el despacho de aquella población, no ocurrió desorden de ningún género, a pesar de haberse reunido unas cuatrocientas personas alrededor del monumento elevado en el campo de batalla, y únicamente se vió precisada la autoridad á retirar el uso de la palabra á uno de los oradores. En Milán se organizó una manifestación patriótica, sin que tampoco ocurriese desorden.

El viernes último sorprendieron los agentes de seguridad en Bolonia á tres jóvenes en el momento en que fijaban en las paredes unas proclamas excitando al pueblo á la rebelión. El registro que se hizo en el domicilio de los detenidos, hizo descubrir documentos y papeles, de los cuales resulta que los jóvenes son afiliados á la Internacional. El mismo día, durante los ejercicios militares que se efectuaban en Casal Monferrato, estalló una mina de dinamita, matando á tres soldados é hiriendo á otros dos, resultando también muerto un paisano.

El *Famfula* pretende que en los círculos bien informados se considera como un hecho realizado la inteligencia entre Crispi y el ministerio actual, y que algunos llegan hasta asegurar que en breve formará parte del gabinete.

Segun añade el *Famfula*, Mancini es quien principalmente da todos los pasos necesarios para que el ministerio se asegure el concurso de Crispi y de sus amigos políticos, sobre todo en estos momentos en que se considera necesario que el gabinete se desprenda absolutamente del grupo radical.

Un despacho de Florencia, fechado el día 7, asegura que el ministerio italiano, que comprende el nombre que debe causar en Francia el excesivo tiempo que permanece vacante la embajada de Italia en París, se halla dispuesto á nombrar inmediatamente embajador, habiéndose hecho ya nuevas instancias al general Cialdini.

Telegramas

Londres, 9. Hoy, con motivo de la fiesta, ha estado cerrada la Bolsa, no cotizándose, por lo tanto, los valores españoles.

Paris, 9. Cámara de los diputados.—El presidente del Consejo de ministros, Sr. Ferry, pronuncia un vehemente discurso, refutando los ataques de que fué ayer objeto el gabinete por parte del Sr. Clemenceau, sobre la cuestión tunecina.

Dice que el proyecto de crédito territorial de Túnez no se llevó á cabo.

Añade que el negocio Enfidá fué completamente correcto.

Manifiesta que el ferro-carril de Bonaguella era un asunto muy útil para los intereses franceses y una verdadera fortuna para Francia.

Sostiene que el gabinete hubiera sido objeto de fundadas censuras si no hubiera sostenido los intereses nacionales.

Recuerda luego las miserables intrigas contra la influencia de Francia fraguadas en aquella regencia, y añade:

«Tiempo era ya de cortar la sorda agitación contra nosotros y poner en salvaguardia los intereses franceses por medio de un tratado de protectorado.

Este era el único medio de cerrar la puerta de la frontera argelina ante la eventualidad de un conflicto oriental en la cuenca del Mediterráneo.

Se suspende la sesión.

Argel, 9. Desde el 3 del corriente no se ha recibido noticia alguna de la columna mandada por el general Delebeque. Dichas fuerzas debían abandonar Ich el día 5 y marchar sobre Moghar. La falta absoluta de noticias es muy comentada.

Paris, 9. Reanudada la sesión de la Cámara de diputados, el presidente del Consejo de ministros, Sr. Ferry, rechaza energicamente la demanda de una información sobre los sucesos de Túnez propuesta por las oposiciones, considerándola como inútil y peligrosa.

Reta á la oposición á que presente pruebas contra el gabinete.

Todo otro proceder distinto al seguido por el gobierno no daría más resultado

que eternizar la guerra en la Argelia y sobreexcitar el fanatismo musulmán.

Los Sres. Ballue y Clemenceau sostienen con energía la necesidad de abrir una información sobre la guerra de Túnez y la cuestión de la Argelia.

La Cámara declara el punto suficientemente discutido.

El conde de Muz, en nombre de la derecha, declina toda responsabilidad sobre las cuestiones de África y sobre las dificultades que dice encontrará el gobierno para sostener el honor nacional en Túnez.

Paris, 9 (7:35 n.) La Cámara desecha la proposición relativa a una información parlamentaria sobre la guerra de Túnez por 345 votos contra 168.

Se pide la aprobación de una orden del día sin comentarios, y es desechada por 326 votos contra 205.

Paris, 9. La Cámara aprueba la orden del día propuesta por el Sr. Gambetta, declarando que la Francia está resuelta a observar leal e íntegramente el tratado de 12 de Mayo por 379 votos.

Se acuerda no celebrar sesión hasta el viernes.

Paris, 9. El Diario oficial no publicará mañana la dimisión del gabinete Ferry, como se ha dicho.

Los ministros están citados para un consejo que debe celebrarse mañana bajo la presidencia del Sr. Grevy.

En el gabinete en masa presentará la dimisión, siendo llamado el Sr. Gambetta para formar el nuevo ministerio.

Nueva-York, 10. Se ha hundido una casa en la quinta avenida, resultando cinco muertos y varios heridos.

Se cree que quedan veinte personas más entre los escombros.

En las elecciones que se acaban de verificar, los demócratas han ganado un puesto en el Estado de Nueva-York.

En la Virginia han tenido una mayoría de 12.000 votos.

Los republicanos han triunfado en Nebraska, Kansas y Minessota.

Washington, 10. Según las últimas noticias de Méjico son muy tirantes las relaciones entre aquella república y la de Guatemala.

Se teme un rompimiento.

No ha sido posible un acuerdo sobre la cuestión de fronteras.

Londres, 10. El Times dice hoy que el subsecretario de Negocios extranjeros, Sr. Carlos Dilke, volverá a París el 19 del corriente.

Noche, con motivo de la elección del lord corregidor de Londres, se celebró un gran banquete, al cual asistió el primer ministro Sr. Gladstone.

Al brindar se felicitó éste por los resultados obtenidos en el Africa meridional, donde considera segura la paz por mucho tiempo.

Terminó elogiando a los holandeses que fundaron a Transval.

Noticias

En nuestro artículo de ayer, titulado «El crédito público,» se padeció un error de imprenta, al consignar los cambios alcanzados del 2 por 100 amortizable; pues donde dice 40'90 debe decir 49'90.

Mañana por la noche es muy probable que se reúna la comisión general de presupuestos, pues para ponerse de acuerdo respecto a ciertos particulares, celebró ayer una conferencia con el señor ministro de Hacienda el presidente de la misma, Sr. Moret.

Dice un periódico que hay quien piensa presentar una proposición pidiendo que se declaren inamovibles los empleados actuales del ministerio de Hacienda.

En la mina llamada Cabeza de Vaca, situada a un kilómetro de Belmez, propiedad de los Sres. Loring, Heredia y Larios, ha ocurrido una horrosa catástrofe, que el telégrafo nos ha anunciado ya, y que ha llenado de consternación y de espanto al vecindario de aquella población.

lugar de la catástrofe atraídos por el ruido de la explosión, hicieron heroicos esfuerzos por salvar a las infelices víctimas, y a pesar de una atmósfera asfixiante que en las galerías de la mina se respiraba, no salieron de ellas hasta que fueron extraídos todos los muertos y heridos.

La Guardia civil apenas podía contener a la multitud que se agolpaba alrededor de la boca de la mina; y cada cual procuraba averiguar con ansiosa mirada si entre las víctimas se encontraba alguna persona querida.

No conocemos más detalles de la catástrofe, y, por lo tanto, no queremos aventurar juicios sobre ella.

La diligencia, pesquisas y averiguaciones del director general de Hacienda señor Rojas, llevadas a cabo con gran sigilo, ya en el examen de libros, ya en los expedientes, han hecho que se descubra la sustracción de millones de pesos realizada anteriormente.

Los diputados proteccionistas pedirán en el Congreso que, como trabajo preparatorio para la reforma del arancel, se haga una amplia información parlamentaria sobre el estado de la industria y del comercio nacional.

El proyecto de ley relativo al reglamento militar de campaña fué aceptado ayer en todas sus partes por la comisión del Senado que en él entiende.

Es muy probable que el proyecto sea leído en la próxima sesión del Senado.

El Journal des Debates tributa grandes elogios al señor marqués de la Vega de Armijo por la brillante manera con que ha tratado las cuestiones de Saida, de Sfax y de Roma.

Asciende ya a 60.000 duros la cantidad suscrita para la edificación de una cascateno, entre los socios de esta corporación.

El solar de la calle de las Infantas ha sido vendido, y habrá que buscar sitio en otra parte.

Ha sido reelegido presidente de la Económica Matritense D. Agustín Pascual.

A los demócratas-dinásticos no ha gustado lo más mínimo la circular de los progresistas-democráticos amigos del señor Martos, singularmente por una afirmación que contiene.

El Sr. Moret había ya suplicado a sus amigos políticos, en el supuesto de que hablaría ayer en el Congreso, que no le hicieran dar la serenata que tenían en proyecto para anoche, y ha reiterado su ruego, por lo cual éstos han desistido de su propósito, lo cual no obsta para que sus amigos se propongan ir esta noche a felicitarle.

Decíase ayer en círculos donde podía saberse bien, que la fórmula de afirmación para el presente y el porvenir respecto a la forma de Gobierno que se contiene en la circular de los demócratas-progresistas separados del comité central, es debida al Sr. Montero Ríos, quien al oír la lectura del documento en el seno de la junta, llamó la atención de sus correligionarios acerca de la conveniencia de no hacer declaraciones para el porvenir que no precisaran con claridad que tal era su modo de pensar antes de dejarlas consignadas en el expresado documento.

En Cartagena se han presentado varios casos de viruelas en la fuerza de la guarnición.

Un telegrama de París desmiente que el Sr. Ruiz Zorrilla piense retirarse de la vida política.

Los vigilantes del distrito del Congreso Luis Martos y Felipe Sanchez han capturado a F. L., que se fugó al ser conducido a la vista de la causa que se le instruye. Dicho sugeto está sentenciado a 18 años de presidio por falsificación y cobro de letras.

En la calle de Calatrava, núm. 29, se inició ayer tarde un incendio.

El fuego comenzó por la chimenea y se propagó a unas maderas que había en una habitación, quedando dominado a la media hora.

Disminuye la presión barométrica en nuestra Península y la temperatura se hace uniforme, influida por los vientos ge-

nerales del S. El cielo cubierto y nuboso; la mar tranquila.

En Madrid: la temperatura máxima 20°, la mínima 5°, 1.

La Sociedad de Cuartetos comenzará en breve sus acostumbradas sesiones musicales en el salón de la Escuela Nacional de música.

Por la comisión ejecutiva del Centenario de Calderón de la Universidad Central ha sido propuesto su secretario general para una recompensa honorífica por los servicios extraordinarios prestados en el indicado centro en las fiestas del Centenario.

El rectorado ha elevado dicha propuesta al ministerio de Fomento, apoyándola con lisongeras frases para el citado secretario.

Hemos recibido el tomo correspondiente al núm. 10 de la importante publicación titulada Revista militar española.

Acaba de fallecer en Valencia el decano de los tipógrafos españoles D. José de Orga, literato distinguido y hombre de gran erudición.

La Sociedad Económica Matritense se reunió anoche para proceder a la elección de junta directiva y de cargos en las secciones.

La lucha fué empeñadísima entre los dos partidos en que aquella se halla dividida desde la elección senatorial, representados por los Sres. Pascual (D. Agustín) y Bosch (D. Alberto).

Hé aquí el resultado de la elección para la junta directiva: Presidente, D. Agustín Pascual; vicepresidente 1.º, D. Telesforo Montejó y Robledo; vicepresidente 2.º, don Federico Hoppe; censor, D. Luis Díaz Moreu; secretario 1.º, D. Luis María Tró; secretario 2.º, D. José Vignote; contador, D. Enrique García Puellas; tesorero, don Adolfo Moreno Pozo; bibliotecario, D. Nicolás Díaz y Pérez; vocales, Sres. Ubeda, Molina, vizconde de Morete y Boyet.

Excepción de los señores Pascual, Tró, presidente y secretario, todos los demás electos figuraban en la candidatura de los amigos del Sr. Bosch. El cargo más reñido fué el de presidente. El Sr. D. Agustín Pascual obtuvo 88 votos contra 86, obtenidos por el Sr. Llano y Persi.

En la sesión de intereses materiales triunfaron los partidarios del Sr. Bosch, los del Sr. Pascual en la de intereses morales.

Como se ve por este resultado, la escisión es grande entre los dos bandos, y sus consecuencias pudieron ser funestas para la Sociedad, si a las mayores ó menores simpatías personales de los nombres respetables que los representan, y que pudieran ser causa de su origen, se continúa dándoles, como ya sucede hoy, cierto carácter político.

Como se ve por este resultado, la escisión es grande entre los dos bandos, y sus consecuencias pudieron ser funestas para la Sociedad, si a las mayores ó menores simpatías personales de los nombres respetables que los representan, y que pudieran ser causa de su origen, se continúa dándoles, como ya sucede hoy, cierto carácter político.

Como se ve por este resultado, la escisión es grande entre los dos bandos, y sus consecuencias pudieron ser funestas para la Sociedad, si a las mayores ó menores simpatías personales de los nombres respetables que los representan, y que pudieran ser causa de su origen, se continúa dándoles, como ya sucede hoy, cierto carácter político.

Congreso

Sesión de hoy 10 de Noviembre de 1881. PRESIDENCIA DEL SR. POSADA HERRERA. Abrióse la sesión a las dos y media.

Se leyó el acta de la anterior y fué aprobada.

(En todas las tribunas, y especialmente en la de señoras, hay gran concurrencia. También hay muchos diputados en los escaños. El banco azul lo ocupa el ministro de Marina.)

Los Sres. Solís, Aguilera, Nieto, González Blanco y Canalejas, dirigen varias preguntas a los ministros de la Gobernación y de Estado.

Juran el cargo de diputados los señores Pérez del Pulgar y Cabezas de Herrera.

El Sr. Moret usa de la palabra al entrar en la orden del día. (Gran expectación en la Cámara.)

Le sirve de pretexto para tomar parte en el debate una alusión del Sr. Romero Robledo, y comienza a hablar en nombre de una agrupación denominada democracia dinástica, que parte de la Constitución del 69, cuyos principios y doctrinas caben perfectamente dentro de la monarquía de D. Alfonso XII. (Aprobación.)

Juzga que la Constitución del 76 es molde estrecho para las ideas de libertad y de progreso en la actualidad, y por eso defiende la del 69, y es monárquico porque esta Constitución, sin monarquía, no la considera viable, y porque la forma monárquica consolida todos los derechos del ciudadano.

En períodos muy brillantes por su elocuencia y facilidad de dición, defiende la superioridad de las monarquías populares sobre las de derecho divino.

Demuestra que la política conservadora es funestísima para el país, y que ciertos principios y doctrinas no resisten hoy ya el exámen y la discusión.

Para explicar y justificar su conducta y la de sus amigos define extensamente la revolución de Setiembre y manifiesta las diversas vicisitudes porque han pasado los más importantes políticos de nuestra patria a consecuencia de aquella, con la cual se ha ensayado todo en nuestro país, hasta lo más peligroso, hasta la monarquía extranjera, a la que, sin embargo, él y sus amigos defendieron con lealtad, como defenderán las actuales instituciones; porque era la más liberal que ha habido en Europa. (Grandes aplausos en la mayoría.)

Opina que el Sr. Romero Robledo, a pesar de lo que dan a entender sus alusiones, no está lejos de tener las mismas ideas sobre el modo de comprender la monarquía constitucional y hace algunos recuerdos para refrescar la memoria del orador conservador respecto de lo que ha defendido en otras ocasiones al manifestar que la libertad no necesita para desenvolverse una forma determinada de Gobierno.

Manifiesta con gran energía que él no ha servido nunca los ideales de otro partido, ni ha defendido otra política y otros principios que los de la democracia y la monarquía, y explica su conducta política y la razón que ha tenido para no tomar participación en la vida pública ni aceptar altos puestos desde que la restauración se realizó, al mismo tiempo que prueba que no es un aventurero que viene a levantar una bandera política desconocida (grandes aplausos en la mayoría) sino la de la monarquía democrática de D. Alfonso XII. (Grandes aplausos.)

Vuelve a definir la Constitución del 69, su alcance extremo, su espíritu liberal y su sentido práctico, porque en ella aparecen con toda amplitud y se consagran los derechos de sufragio universal, de reunión y de asociación, y la libertad de imprenta con otras varias de que tanta necesidad tiene el país para su progreso en la senda de la civilización y prosperidad. Con el cumplimiento exacto, añade, de aquel Código fundamental del Estado, se realizará la preparación de los organismos políticos y sociales y la de la acción de la justicia con la reforma de los tribunales y el establecimiento del Jurado en nuestro país, y se llegará a la solución de ideales que merecen y poseen el amor y el respeto de la mayoría de los ciudadanos (aplausos), y cita como ejemplo a Inglaterra y los Estados Unidos.

Dice que viene con sus amigos a combatir toda política de pesimismo y a demostrar que no son amenazas a las instituciones permanentes y fundamentales los avisos de peligros tan grandes como posibles, si se cierran las válvulas de la libertad, de la legalidad y de la justicia, en momentos históricos determinados, como pretenden los conservadores, no sólo de España, sino de todos los países.

En apoyo de sus teorías no cree necesario leer ciertos datos, que pueden hallarse muy bien en el Diario de Sesiones, ni examinar con más ó ménos intención lo que entre los artículos de la Constitución puede comprenderse y demostrarse que exista, porque juzga que para apreciar la política de un partido, y de una época, basta, como en las batallas, ver el resultado. (Aprobación.)

Afirma que la democracia apoya al señor Sagasta, porque ve en él y en su política una esperanza para la libertad (asentimiento), y que a él le siguen en la senda que ha tomado, todos sus amigos y todos los que aman el bien del país y sus libertades, porque de la práctica del bien y el cumplimiento del deber por todos resulta el mejoramiento de la sociedad y su adelantamiento más rápido y positivo, y pide una palabra de cariño siquiera para la agrupación que acudilla, porque representa una nueva epopeya de la democracia española, y solicita también el concurso de cuantos están libres de compromisos y tienen simpatías con la Constitución liberalísima del 69.

Si acierto, continúa, habré hecho lo que hace un hombre honrado que desea el bien de su patria y del mayor número de sus conciudadanos, puesto que para conseguir tal resultado la agrupación que me sigue demanda un puesto en la política, y de ella no deben esperar perturbación del orden ni intransigencias peligrosas, ni que sea causa de las catástrofes anunciadas por el Sr. Romero Robledo y sus correligionarios.

Insiste en que está al lado del Sr. Sagasta y de su partido para defender sus aspiraciones y compromisos políticos, por

los que ha merecido la benevolencia de las fracciones liberales, pero lo que no podrá hacer nunca es confundirse con los elementos que forman la situación actual.

Expone y defiende enérgica y elocuentemente la teoría tan constitucional y útil de ser conveniente la existencia de dos partidos que turnen en el poder, según las exigencias de los tiempos y de las circunstancias, y manifiesta las simpatías que le merecen las coaliciones para la gobernación del Estado y la realización de ciertos principios y doctrinas.

Asegura que los elementos de la agrupación democrático-dinástica nunca se reunirán con los que defienden las intransigencias, cualquiera que sea su índole, porque un abismo la separa de los conservadores y de los que acuden al terreno de la fuerza y de la ilegalidad para el triunfo de sus fines políticos.

Después de volver a consignar que el Sr. Sagasta ha triunfado porque debía triunfar, termina su bien pensada peroración, haciendo un llamamiento a todos los que desean el bienestar de su país, a todos los propietarios que han menester justicia, a todos los que desean que sus hijos no mueran en las guerras civiles, y a todos los que quieren que, propagándose la instrucción pública, llegue la luz y el saber a todas las inteligencias, y pidiendo por último, que se acojan al lábaro de la democracia, monárquica todos los que amen los principios liberales de la Constitución del 69 que ellos defienden en toda su integridad. (Grandes aplausos en la mayoría.)

Se suspende durante algunos momentos la discusión y despues el Sr. Aguilera habla también para alusiones, manifestando con la palabra fácil que le distingue, que hay grande exageración en el discurso del Sr. Romero Robledo al decir que el partido democrático-progresista está en descomposición, y cuáles son las aspiraciones y las ideas, que la fracción a que pertenece representa en estos momentos.

Con este motivo hace la historia de todo cuanto ha ocurrido en el seno de la democracia desde la restauración acá, y muy extensa y detalladamente da conocimiento de todas las causas del actual fraccionamiento del partido democrático-progresista, y muy principalmente de las que a los amigos del Sr. Martos han impulsado para separarse del Sr. Ruiz Zorrilla.

(Al retirarnos de la tribuna continúa el Sr. Aguilera su interesante discurso.)

Telegramas de la tarde.

Paris, 10. Apertura de la Bolsa de hoy: 3 por 100 interior, español 27 1/2. Id. exterior 27 7/8.

Paris, 10. No se cree probable que el Sr. Julio Ferry obtenga una cartera en el gabinete que se va a formar, bajo la presidencia del Sr. Gambetta.

Este será llamado al Eliseo terminado que sea el congreso presidido por el presidente de la república.

Se asegura que el Sr. Freycinet tiene la promesa de que obtendrá la cartera de la Guerra, en cuyo caso el general Lowaf sería nombrado subsecretario con el carácter de consejero técnico.

A pesar de haber sido desechada por la Cámara de diputados la proposición relativa a la información sobre la guerra de Túnez, la extrema izquierda no realizará su proyecto de abrir una información por su cuenta.

Es muy probable que el ministerio se componga, con ligeras modificaciones, de las personas indicadas en el despacho de ayer.

Se cree que esta noche quedará constituido, y que mañana se presentará ante las Cámaras.

Bolsa.

DEL DIA 10 DE NOVIEMBRE COTIZACIÓN OFICIAL.

Table with 2 columns: Instrument and Price. Includes Renta perpétua al 3 por 100 interior, Id. exterior, Deuda amortizable con interés 2 1/2 int, Id. id. exterior, Bonos del Tesoro de 500 pts 6 1/2 anual, Resguardos al portador de la C. de D., Banco Hipotecario Cédulas al 7 por 100, Id. id. al 6 por 100, Id. id. billetes hipotecarios al 6 por 100, Obligaciones B. y T. al 6 1/2 serie int., Id. id. exterior, Obligaciones por ferro-carriles de 500 ps., Id. de 5 000 pesetas, Id. de Alar a Santander, de 500 ps.

Encargada de recibir nuestros anuncios
 Agencia Escamez, Preciados, 35, Madrid

ANUNCIOS

Encargada de recibir nuestros anuncios
 Agencia Escamez, Preciados, 35, Madrid

LA MODA ILUSTRADA

PERIÓDICO PARA FAMILIAS
 Bordadoras, Modistas y Profesoras de Instrucción Primaria.

Única publicación en España que da patrones cortados á la medida de cada suscritora. Ningun periódico como LA MODA ILUSTRADA es tan digno de figurar desde el tocador de la más aristocrática dama al humilde taller de la modista.

Los preciosos figurines iluminados de trajes de señoras y niños, la profusión de labores para bordar, las piezas escogidas de música, los constantes pliegos de patrones que publica son de tanta utilidad, que las señoras pueden vestir con elegancia y economía, ventaja que no obtendrá la que se suscriba á otro periódico de modas que no sea LA MODA ILUSTRADA.

La circunstancia de hacerse cuatro ediciones permite sufragar á todas las clases de la sociedad, por modesta que sea su fortuna, un gasto que siempre es reproductivo.

Precios de suscripción en España y Portugal.

- 1.ª edición, trimestre 8 pesetas, semestre 14, año 25.
- 2.ª edición, trimestre 6, semestre 10, año 18.
- 3.ª edición, trimestre 5, semestre 8, año 14.
- 4.ª edición, trimestre 3, semestre 5, año 8.

El importe de la suscripción se hace en letra de Giro Mutuo ó sellos de correo certificando en este último caso la carta.

Para más detalles pueden pedir las señoras al administrador de la GACETA UNIVERSAL un número de muestra, quien á vuelta de correo remitirá gratis uno de los publicados.

REINA, 8, MADRID

AGUA DE BARCELONA

PREPARADA POR JOSEFA MARTINEZ

PROVEEDORA DE LA REAL CASA

Acreditada ya la excelencia de esta agua y su eficacia para blanquear, suavizar y rejuvenecer el cutis, es excusado encarecer sus inmejorables cualidades, por ser, como queda dicho, tan conocidas de cuantas personas la usan, que son innumerables en Madrid y provincias. Su precio, 5 reales botella y 45 docena. Todas las botellas irán rotuladas y selladas con las iniciales J. M.

Depósitos en Madrid: calle Ancha de San Bernardo, 42, droguería; Atocha, 18, guantería; idem 87, droguería; Leon, 38, droguería; Montera, 36, comercio de sedas; Cava Baja, 40, droguería; Fuencarral, 1, comercio de sedas; Toledo, 109, comercio; Real del Barquillo, 17, droguería; Maldonadas, 9, droguería; Hortaleza, 16, droguería; Desengaño, 11, comercio de sedas; Jacometrezo, 4, droguería; Montera, 21, tienda; plaza de Santo Domingo, 1, comercio de sedas; Toledo, 52 y 90, droguerías; Isabel la Católica, 33, droguería; Pez 24, y Fuencarral, 29, perfumería de Villalon.

Depósito central, calle Mayor, 56, comercio de sedas y fábrica de corsés, donde se sirven pedidos á provincias.

ÚNICO Y VERDADERO

EL ZARAGOZANO

CALENDARIO PARA 1882.

DE

D. JOAQUÍN YAGÜE

De venta por mayor y menor en el antiguo y acreditado Almacén de papel de la viuda é hijos de Fernandez Iglesias.

31, CONCEPCION JERÓNIMA, 31.

Millar, en octavo	encuadernados . . .	130
Ciento, en id.	id.	14
Veinticinco, en id.	id.	4
Para cartera en id.	millar.	120
Idem id. en id.	ciento.	13

31, — CONCEPCION JERONIMA, — 31.

CUCHILLOS DE UNA SOLA PIEZA

Los eternos á 4 rs.; tomando por media docena á 22 rs. Se garantiza su buena calidad.

Atocha, 27, frente al ministerio de Fomento

SASTRERÍA DE VIÑALLONGA

CLAVEL, 1, TIENDA

A las personas inteligentes y que nos favorecen con su confianza, se les pone en conocimiento, que en todas las prendas que se construyen en dicho establecimiento se hallarán las hechuras al nivel de las primeras casas de París.

CASA EN BARCELONA

On parle française.

OBRAS EN VENTA

LA CONFESION DE UN HIJO DEL SIGLO, por Alfredo de Musset. Precio: SEIS REALES.

NOVELAS Y CUENTOS: Pedro y Camila.—Margot.—Historia de un mirlo blanco.—Croisilles.—El secreto de Javotte.—La mosca.—Mimi Pinson, por Alfredo de Musset. Precio: UNA PESETA.

Estas preciosas novelas, de cuyo mérito indudable es garantía segura el reputado nombre de su autor, están puestas á la venta en las principales librerías y en la Administración de la GACETA UNIVERSAL.

¡VIVITOS Y COLEANDO!

VISITAS DE CONFIANZA

Á LA

EXPOSICION DE BELLAS ARTES

Este interesante libro que acaba de publicarse se vende al precio de dos reales en esta Administración y en las principales librerías.

Los pedidos que se hagan de provincia, se servirán siempre que se acompañe al precio del libro 55 céntimos de peseta para certificarlo.

CHOCOLATES, TÉS Y CAFÉS

COMPañIA



COLONIAL

Mayor, 18 y 20.

Montera, 6.

CARLOS PRAST

PROVEEDOR DE LA REAL CASA

LAS COLONIAS, ARENAL, 8

En este bien acreditado establecimiento hallará el público un completo y variado surtido en vinos de Jerez, Málaga, Burdeos, Oporto, Madera y Champagne en todas sus diferentes denominaciones y clases conocidas.

Entre los más renombrados licorales extranjeros, ofrezco á mi numerosa clientela el verdadero marrasquino de Girolamo, Luxardo de Zara, el Cumin de Riga, el Chartreuse legitimo de la abadía de la Gran Chartreuse, El Curazao y Aniseta de Foquin, Ponche al ron, Cacao á la vainilla, Aniseta de Burdeos, Oldtom Kirs Wasser, Ajenojo suizo, Ginebra, Ron Jamaica, Whiskey, Cognac, fine Champagne, Bitter y Vermut de Torino, etc.

Latias de pescados en conserva de las mejores fábricas del país y del extranjero, trufas del Perigord, Foie-gras Brandeburgo, carnes inglesas, Pickles, mostazas y salsas preparadas.

Aceites superiores clarificados, de Valencia, Marsella y Niza, mantecas finas de Flandes, Copenhague y Prevalé, quesos de bola, nata, Chester, Roquefort, Gruyere y Parmesano, frutas de la Habana, galletas inglesas, tés, cafés y azúcares de las clases más selectas, salchichones de Vich, Lyon, Génova y Bologne.

Estanco en correspondencia directa con las más acreditadas casas de los puntos productores, puedo garantizar la legitimidad y pureza de todos los artículos que se expenden en mi establecimiento.

LAS COLONIAS ARENAL 8

OBRA NUEVA

CUENTOS Y LEYENDAS

POR

PEDRO GROIZARD

SUMARIO

Las tres fortunas — La mariposa blanca — La locura de los curdos — La aca de los amantes — El géni y el mudo — La gruta de la verdad — El avaro — D Dima — Los dos extremos — Un traje de cente — El drama del subterráneo.

Los señores suscritores á la GACETA UNIVERSAL, lo mismo de Madrid que de provincias, pueden adquirir un ejemplar de esta obra por el precio de CUATRO REALES pidiéndolo directamente al Administrador de este periódico.

Véndese también en las principales librerías de Madrid á SEIS REALES.



RECOMENDAMOS

el nuevo corsé-faja medelo para sujetar y disminuir el vientre é impedir toda clase de dolencias. Idem Princesa, largo, para vestir con elegancia. Es sin disputa el de mejor forma que se conoce en España y en el extranjero.

Estos corsés han obtenido el premio en la Exposición universal de París. Mayor, 56, Josefa Martinez, proveedora de la Real Casa.

PRIMERA Y ÚNICA LINRA ACREDITADA

DE

VAPORES ESPAÑOLES

de

OLANO, LARRINAGA Y COMPañIA

Informes: D. M. A. Amusatégui, en Cádiz. — Sres. Olano, Larrinaga y C.ª, Merced, 18, Barcelona. Madrid, Lope de Vega, 23 y 25.

ACADEMIA

PARA CARRERAS CIVILES Y MILITARES
 San Bernardo, 41, Madrid.

GRATIS

Se cura en el acto el dolor de muelas á los pobres con el agua de Santo Domingo. Depósito central: Tetuan, 11, bajo.

CENTRO MÉDICO-CONSULTIVO

Carbon, 8, 2.ª izquierda

El profesor médico que está al frente de este centro cuenta con treinta años de práctica, y acaba de llegar del extranjero, donde ha residido algunos años; posee específicos para muchas enfermedades de la matriz, de los vicios herédicos, escrofulos, sífilíticos y de los zarzates; y para toda clase de úlceras de la piel, boca, garganta, estómago é intestinos; para los males de ojos y cuantas enfermedades esten sostenidas por los expresados vicios.

También se cura la sordera cuando reconoce por causa ulceraciones en el oído.

LA NIÑEZ

REVISTA DE EDUCACION Y RECREO

Se publica los dias 5, 15 y 25 de todos los meses, lujosamente impresa y con bonitos grabados.

PRECIO DE SUSCRICION:

Madrid: 40 rs. al año, 22 semestre y 12 trimestre.
 Provincias: 50 al año, 28 semestre y 16 trimestre.
 Administración: Meson de Paredes, 17, Principal, Madrid.

SE CEDEN HABITACIONES CON

Sujo y comodidades.

Lobo, 15, principal.

COLEGIO DE PONTES.—BARCO 2

Sección especial de primera enseñanza para ingresar en la segunda de Setiembre.

SE VENDEN

veinte libros que contienen una colección de Reales órdenes publicadas por el Ministerio de la Guerra desde el año 1849 al 1880.
 Paseo de San Vicente, 12, principal izquierda.

LA VENECIANA

Admirable preparación sin rival para teñir instantáneamente el cabello y la barba, y que ofrece las importantes ventajas siguientes: 1.ª Quedar teñido el cabello y la barba tan luego como se seca; es decir, en el breve tiempo de tres cuartos de hora. 2.ª Permanecer teñido por espacio de dos meses. Y 3.ª No ser necesario antes lavar ó desengrasar el cabello y no dñar lo más mínimo la piel.

Puntos de venta en provincias: Albacete, calle de Salamanca, 5; Alería, comercio de D. Juan Pesino; Búrgos, peluquería y perfumería de D. Santiago Conde; Espolon, 44; Badajoz, D. Jerónimo Rodríguez, calle de San Juan; Bilbao, comercio de doña Ramona Jauregui; Coruña, Florida, 25; Cartagena, señores Roig hermanos; Ferrol, Real, 127, guantería; Granada, calle de San Sebastian, 7; Murcia, Principe Alfonso, 31; La Dalia Arul, id., 16; Bazar Veneciano; Málaga, calle de Granada, 2 y 4; Pamplona, Calceteros, 1; Santander, Blanca 10, guantería; Sevilla, Sierpes, 60; Valladolid, Acera de San Francisco, 15; Bajada de San Francisco, 3 y 4; Valencia, calle de San Vicente, 25; Tafalla, calle de la Compañía, 13; Ciudad-Real, comercio de D. Francisco Caba; Berja, D. Cristóbal Lopez Enciso; San Sebastian, San Jerónimo, 14; Cádiz, Baluarte y San Francisco, 8; Zaragoza, Coso, 33, farmacia; Alicante, Mayor, 18; Oviedo, calle del Sol, 1; Toledo, droguería y perfumería de D. Domingo Frutos.

Los pedidos al pormayor, depósito en Madrid, calle Mayor, 56, comercio de sedas y fábrica de corsés de Josefa Martinez, proveedora de la Real Casa.

Precios, 12, 24 y 36 rs. frasco en toda España. Grandes descuentos al pormayor.

OBJETOS MIL Y CAPR CHOSOS SE Oacaban de recibir en los Tirolenses, propios para hacer regalos; precios como todo lo de esta casa, económicos.

Atocha, 27.—Los Tirolenses
 Local nuevo

GACETA UNIVERSAL

MODO DE ADQUIRIR LA SUSCRICION

En Madrid, directamente en la Administración; en Provincias, por carta al Administrador, incluyendo el importe en letras del Giro Mutuo, particulares ó por medio de sellos de franqueo.

Los pagos son adelantados.

Las suscripciones empiezan en 15 y 1.º de cada mes.

Los señores corresponsales que admitan suscripciones para nuestro diario, acompañarán el importe de éstas al dar el aviso.

La Empresa no gira contra sus suscritores.

Todas las reclamaciones se dirigirán al Administrador.

ADVERTENCIA

Todos los señores suscritores que, á partir de esta fecha, hagan sus renovaciones por año, tendrán derecho á un ejemplar de la preciosa novela de Alfredo de Musset LA CONFESION DE UN HIJO DEL SIGLO. El mismo regalo disfrutarán los que se suscriban nuevamente por igual tiempo.

ADMINISTRACION. REINA, 8, BAJO